
香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）在昨日政協新
能源與清潔能源發佈會上，全國政協委員、國家核
電技術公司董事長王炳華提及全國核電安全大檢查
發現14項核電安全問題，「有的已經關閉，有的正在
整改，有的加入三年改造計劃後將關閉」。話音未
落，全場記者一陣議論，發佈會有多家電視台現場
直播，國家能源局原局長張國寶趕忙搶過話筒說：
「這裡需要解釋一下，『關閉』在核電行業是專有名
詞，並不是指大家理解的停止運行14台核電機組。」
王炳華這才反應過來，他告訴媒體，在核電行

業，問題正在解決稱之為「行動項」，問題解決之後
習慣稱之為「關閉」。會場這才平靜下來。

王炳華在發佈會上表示，日本福島事故發生後，
中國政府高度重視，對目前正在建設、運行的

核電和核設施進行全面的安全檢查。目前檢查工作
已結束；根據他個人的判斷，中國政府會在今年或
在今年更早些時候恢復核電站項目的審批。
王炳華強調，「中國發展核電絕不會搞所謂『大

躍進』，目前也沒有搞『大躍進』，所有準備在建的
項目，完全是在政府的規劃範圍內，完全在政府的
產業指導政策內，完全符合國際和國內核安全相應
法律法規標準的要求。」

核電大檢查 14項需整改
王炳華表示，到目前為止，全國核電安全大檢查

工作已經結束了，在大檢查過程中，共計發現了14
個方面需要整改的問題，有的已經完全解決，有的
正在解決當中，有的已經列入三年改造計劃。
就中國內陸能否修建核電站的爭議，全國政協常

委、國家能源局原局長張國寶說：「關於內陸核電
站，要科學的按照規程來認真論證，數字顯示，美
國現有104個反應堆，其中100個在內陸，4個在沿
海。2月9日，美國核管會在34年以後第一次批准建
立新的核電站，也建在內陸。」
對此，王炳華認為，華中地區尤其是湖北、湖

南、江西一次能源匱乏，市場需求旺盛，需要發展
核電來滿足社會對電力的需求。而且內陸核電站設
計標準和沿海完全是一致的，廢棄物排放要求也更
加嚴格。

年內研究第四代技術
王炳華透露，世界最新核電技術，即AP1000技術

的國產化取得突破，海洋核電站2號機組建成之後，
該技術核電設備和關鍵材料國產化的水平超過
80%。同時，清華大學高溫氣冷堆科研項目今年就
正式啟動，是更先進的第四代核電技術。
王炳華表示，目前，世界首批採用第三代核電技

術建設的核電站有8台機組，其中4台在中國，其安
全標準極高，遠遠大於中國和國際原子能機構目前
限定的核電安全標準。
王炳華說：「中國核電發展規劃及產業政策已經

完善，未來堅持採用最先進的技術和最嚴格的安全
標準來發展核電。」

中美簽核電合作協議
全國政協委員、中國電力投資集團總經理陸啟洲

告訴記者，9日下午中國電力投資集團公司和美國杜
克能源公司剛剛簽署了合作協議，主要以核電方面
為主，企業之間的互動一直在進行。
張國寶表示，中國能源新思維除了立足國內，還

要積極開展國際合作。此前，習近平副主席訪美，
在新能源領域簽署了一系列協議，杜克公司與內地
另一家核電巨頭中廣核集團也簽了合作協議，杜克
公司幫助培訓中方核電操作人員，說明中美兩國在
新能源、在核電領域有㠥共同的利益，合作的前景
非常廣闊。
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全面安檢結束 不搞「大躍進」

兩會 焦聚

香港文匯報訊（兩會報道組劉坤領）全國

「兩會」期間，中國核電的最新進展和規劃

成為熱議的焦點。在昨日舉行的全國政協新

能源及清潔能源發佈會上，全國政協委員、

國家核電技術公司董事長王炳華說，「中國

發展核電絕不會搞『大躍進』，而且目前也

沒有搞『大躍進』」。
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核電「關閉」惹議論
委員急忙解釋

香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）去年9月，
緬甸政府宣佈密松水電站項目擱置。昨日，全國政
協常委、國家能源局原局長張國寶在發佈會上就此
回應說，這個電站的建設，一是應緬甸政府的邀請
去建的，二是對緬甸經濟發展非常有好處，現在擱
置我們也尊重。
張國寶曾代表中國政府與緬甸政府簽訂了開發密

松水電站的協議。他告訴記者，當年緬甸仰光500
萬人口，全國裝機總量只有300萬千瓦，缺電情況
非常厲害，所以緬甸政府很希望開發豐富的水電資
源。
「當年我曾應邀赴緬甸，下榻在周總理住過的賓

館，竟然需要用柴油發電，全國缺電情況可見一
斑。」
張國寶回憶說：「我代表中國政府，佐敏代表緬

甸政府，在緬甸副總理的見證下簽了兩國開發密松
電站的協議。我也到了密松的現場，老百姓生活極
度貧困，而且我們一再要求開發單位，要充分照顧
當地老百姓的利益，使他們生活一定要比在沒有建
電站以前過得更好。」
據了解，被擱置的密松水電站由中電投與緬第一

電力部及緬亞洲世界公司共同投資開發，預計投資
36億美元，裝機容量600萬千瓦，是目前緬甸境內
規劃裝機容量最大的電站。

緬當年邀華 合建密松水電站花會兩

香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）去年為促
進海峽兩岸核電信息交流合作，海協會、海基會簽
署了《海峽兩岸核電安全合作協議》。全國政協常
委、國家能源局原局長張國寶認為，福島核電站事
故後，兩岸認識到加強信息交流以及經驗交流的作
用，台灣有四個核電站，福建也在建核電站，對保
證兩岸核運行安全意義重大。
全國政協委員、國家核電技術公司董事長王炳華

表示，海峽兩岸簽訂了和平利用核能的技術、安
全、核廢物包括核廢料之間的合作協議，目前協議
簽署之後，執行情況還是比較好的。
王炳華說：「協議由中國核協會和中國核學會這

兩個團體執行，他們正在和台灣的相關團體進行交
流和合作。目前主要是三大領域，一是核電的安
全，二是台灣核電站核能廢物處理技術，三是台灣
方面的核廢料處置問題。」

兩岸三大領域核能合作

香港文匯報訊（兩會報道組 趙一存、劉坤

領）全國政協常委、國家能源局原局長張國
寶日前在中共界別小組討論發言時指出，對
於政協委員的提案，真正能夠辦成並得以落
實的其實並不多。其中，一些拿到提案的部
委大多「打打太極」，說說就完事了。

提案辦理方法需改進
張國寶認為，提案落實不多，有兩方面

因素。一是如何提高委員自身素質以及提
案水平的問題，委員作出提案，需要更多
地了解國家發展全局的情況，更多地反映
社情民意並能準確把握，「這就是提案本
身水平高不高的問題。」
另一方面，是如何改進辦理提案的方法

問題。張國寶表示，今年的政協會議是本
屆最後一次會議，自己本想認真做一份提
案，但並不能確定提案最後能否辦成，或
者會交給哪個部門去辦理。張國寶指出，
很多提案其實最後都是送去國務院下屬的
相關部委，而不是直接送去國務院，但拿
到提案的部委大多打打太極，說說就完事
了。他說：「最後能辦成事的還得是國務
院，但我們又不能把提案分到國務院去。
這是個很值得研究的問題」。

發佈會當主持人派活補漏
此外，由於張國寶任國家能源局局長的

幾年是中國核電、風電迅速發展的時期，
在昨日舉行的全國政協新能源及清潔能源
發佈會上，他領銜6名政協委員出席，自然
成了媒體關注的焦點。出乎意料，一個個
問題拋出之後，他輕描淡寫的一一分給身
邊的委員，扮起了主持人的角色。各委員
回答之後，他稍事補充，既彰顯出熟識的
業務，又不搶人風頭。
有記者問及中國核電安全問題，張國寶

抬手把題目分給了右手邊的王炳華，王炳
華是國家核電技術公司董事長，回答這個
問題十分到位。又有記者質疑為什麼中國
太陽能電池90%銷往國外，張國寶把這個
問題分給了漢能控股集團的李河君委員。
李河君所在公司正是太陽能電池生產廠
商。當有記者問起中緬密松水電站擱置停
工一事，在中電投陸啟洲委員回答後，張
國寶饒有興致地回憶起了中緬合作簽署細
節。

香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）全國政協
常委、國家能源局原局長張國寶昨日表示，近幾
年，中國的新能源發展非常迅速，包括美國總統奧
巴馬在國情咨文中都以中國為例子，告誡美國不要
落後中國。他說：「在太陽能的產量和風能的上網
容量上，中國已經是世界第一了。」

太陽能產品出口全球居首
數據顯示，中國出口太陽能產品佔世界貿易額的

50%以上，2011年風能上網裝機總量高達4,700萬千
瓦，超過美國，成為世界第一。
張國寶表示，中國太陽能產品出口主要是歐盟和

美國，當地政府對發展太陽能有補助政策，刺激了
中國的出口。比如德國屋頂計劃，鼓勵居民在屋頂

上裝太陽能，並且政府給予補助，也能夠比較好的
發電。在一段時間中，德國和其它歐洲國家太陽能
的需求非常旺盛，所以都來中國採購太陽能電池。
張國寶說：「去年風能發電733億度，相當於少

燒了3,000萬噸煤，環境效益非常好，今後還要繼
續推廣。」

早在兩會開幕前，
「十八大」剛剛進入
籌備期，社會各界便
紛紛聚焦改革，民間

改革的呼聲與期望高漲，中央領導人亦
頻頻為改革振聲。溫總理在任期最後一
份施政報告中也將改革置於最為重要的
地位，不僅全文68次提及改革，更用歷
年來最大篇幅部署改革，向全社會吹響
了攻堅克難的改革的「衝鋒號」。對於
本屆政府而言任期無多，如何將改革的
呼喚落為切實行動，如何在關鍵改革上

有所突破，才是最大的考驗。
溫總理首次提出，通過改革理順五個關

係，即政府與市場的關係，中央與地方的
關係，城市與農村的關係，經濟與社會發
展的關係，政府與公民和社會組織的關
係。五大關係直接觸及社會經濟矛盾的核
心，勾勒出中期改革的路線圖。

未找到推動改革「抓手」
政府工作報告提出今年七項改革，改

革涉及面甚寬。七項改革中，涉經濟領
域五項改革，另兩項改革推政府或政治

體制改革。這些領域改革，大部分都已
綢繆多年，有些已取得共識、甚至有了
詳盡改革方案，有些方案仍不成熟但總
體方向已定；不過這些也往往是「口號」
喊了多年，久推卻不動的改革。因此，
現在推進這些單項改革的關鍵或不在於
方案與目標，而是要如何以「更大的決
心和勇氣」，將改革的呼聲與期待落為
實實在在的行動，來突破橫在改革面前
的現實阻力與障礙。
改革的行動難在哪裡？兩會上代表委

員的一種聲音認為，還沒有找到一個推

進當下改革的「抓
手」。早在1978年改
革開放之初，包產到
戶激發了農村勞動者
的生產積極性；而後
八九十年代「老包進
城」，帶動新一輪城
市化推動經濟增長，這些改革都是以生
產關係所有制為「抓手」推進，而下一
步改革以什麼為「抓手」和推動力，各
界尚無統一看法，正在等待下半年召開
的「十八大」可以給出明確方向。

改革不光喊口號還要有行動

中國今年恢復審批核電

香港文匯報記者海巖

今日兩會看點
人大議程

■上午9時：代表團小組會議

■下午3時：第四次全體會議，最高人民法院院

長王勝俊作最高人民法院工作報

告，最高人民檢察院檢察長曹建明

作最高人民檢察院工作報告

政協議程

■上午9時：第四次大會發言

■下午3時：列席全國人大會議，聽取「兩高」

工作報告

■中國年風

能上網裝機
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4,700萬千

瓦。圖為山

東省榮成市

海灣的風電

機組。

■王炳華表示，未來堅持採用最先進的技術和最嚴格

的安全標準來發展核電。圖為江蘇省田灣核電站。

■國家核電技

術公司董事長

王炳華。

中國風能裝機總量世界第一


